

NOTAS GEOGRAFICAS SOBRE LA UNIVERSIDAD DE LEON

por Lorenzo LOPEZ TRIGAL

El llamado por el profesor Cordero del Campillo «vía crucis de la Universidad de León» ha ido desde el Real Decreto de 1852 para creación de la Escuela de Veterinaria — desde 1944 convertida, como el resto de las españolas, en Facultad, por lo cual es el primer pilar definido de naciente Universidad — hasta la Ley de 1979 que crea la Universidad, integrada inicialmente por las Facultades de Biología y Veterinaria, así como por las Escuelas Universitarias de Estudios Empresariales, de Profesorado de Educación General Básica, de Ingeniería Técnica Agrícola y de Ingeniería Técnica Minera, existentes en León y hasta entonces dependientes de la Universidad de Oviedo, y de otra parte de las Facultades de Derecho y de Filosofía y Letras y de la Escuela Universitaria de Ingeniería Técnica Industrial, de nueva creación. Hasta aquí y en ese largo período ha transcurrido la etapa fundacional de los centros universitarios básicos que de momento dispone esta naciente Universidad leonesa, a la cual se ha añadido la Escuela Universitaria de Enfermería. Un proceso salpicado de inconvenientes e insolidaridades por parte de la Universidad de Oviedo esencialmente, en cuanto a la falta de inversiones adecuadas en edificaciones, equipamiento de bibliotecas y laboratorios, etc., que en buena medida es la tónica de casi todas las Facultades y Escuelas de la Universidad leonesa.

A lo largo de los años setenta la oposición de Oviedo a la creación de nuevos centros universitarios, y aún más de la propia Universidad para León, fue vivamente contestada desde la ciudad leonesa. En la prensa tuvo resonancia el manifiesto de 20 de enero de 1974, dado a la publicidad por un numeroso grupo de profesionales en especial, que partiendo de la estadística del alumnado leonés en otras ciudades universitarias, unos 4.000, y ocupando el segundo lugar nacional en cuanto al número de estudiantes de las provincias que carecen de Universidad, preguntan al Rector de la Universidad ovetense (asturiana para la prensa de esta región vecina olvidando los centros existentes en León) ¿por qué León no puede tener un Vicerrector?, ¿por qué no una Universidad?, ¿por qué colegios universitarios y no facultades? La contestación a Oviedo estaba así planteada y las «gestiones» políticas y financieras —lo que se ha llamado la presión local para interesar a la

Administración Pública por la creación de nuevas Universidades— hechas por las instituciones leonesas, en especial la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de León, van a incrementarse hasta culminar en su consecución.

Pero tras la presión de signo e interés local, comprensible por otra parte en todas las ciudades aspirantes a tener Universidad, se encierran una serie de razones que respaldan la pura demanda política:

— La historia y evolución de los centros universitarios ubicados ya en León, que, además de la Facultad de Veterinaria, dispone de la de Biología, en principio como Sección de la de Ciencias de Oviedo en 1968, y ya como Facultad desde 1975. El Colegio Universitario de Filosofía y Letras, desde 1972, y el de Derecho, de 1973, cuyo precedente estaba en la Academia de San Raimundo de Peñafort, funcionando desde 1953; ambas divisiones del Colegio Universitario venían impartiendo el primer ciclo de los cursos — en la división de Filosofía, a su vez dividida en Filología y en Geografía e Historia. También es preciso añadir los centros de las Escuelas Universitarias, que a partir de 1972 se incorporan en España a las Universidades, y que en León además de la repetida en todas las provincias Escuela del Magisterio, se asientan las de Comercio, hoy de Estudios Empresariales, y las de Ingeniería Técnica Minera y la de I. T. Agrícola. En León, se presentaban, entonces, una equilibrada representación de Facultades de Humanidades y de Ciencias, así como de Escuelas Universitarias de grado medio, sino aún de grado superior.

— Una tasa de escolarización alta en el Bachiller, que según el Informe FOESSA 1975, era, en Bachiller Superior año 1970, de un 29 por 100, mientras que la tasa media española era entonces del 22 por 100. Un número elevado de Institutos de Bachiller por la provincia y la tradición centenaria de escolarización en León hacen que la provincia leonesa llegue a estar entre las primeras en escolarización, lo que se corresponde a la vez con una elevada proporción de estudiantes universitarios, el lugar 12 de las provincias en ese mismo año 1970, con una tasa de 31 por mil, a pesar de tener aún pocos centros universitarios en la ciudad de León, lo cual dificultaba el acceso a la Universidad.

— El número de universitarios leoneses estudiando en las ciudades universitarias españolas era de 2.318 en el curso 1970-1971, y de 2.839 tres años después, como datos que disponemos válidos para reflejar la situación en la pasada década. Oviedo y Madrid, y en menor medida Valladolid, Salamanca y Santiago, eran los destinos preferentes de este estudiantado leonés, obligado en parte a ausentarse por no disponer León de una mínima gama de carreras universitarias. Por ello, sólo alrededor de un 40 por 100 permanece en León.

— El alivio que supone para el presupuesto oficial del Ministerio el aporte de un nuevo polígono universitario, financiado por la Caja de Ahorros, con un edificio para Filosofía y Derecho, así como la transferencia de la dotación del Colegio Universitario.

— Y última razón, exógena a León, la de la masificación de la Universidad española, que del curso 1969-1970 al de 1979-1980, pasa de 143.982 a 429.932 estudiantes en las Facultades, es decir, un incremento de tres veces, lo cual obliga a las autoridades académicas a la expansión y a una política de nuevas Secciones, Facultades y Escuelas y también de nuevas Universidades, en sucesivas etapas, duplicando las tradicionales en doce ciudades y aún dividiendo dentro de las áreas metropolitanas de Madrid, Barcelona y Valencia la serie de Universidad Central, Autónoma y/o Politécnica. A León va a alcanzar la última fase de nuevas creaciones, junto a las de Cádiz, Alicante y Politécnica de Las Palmas. El período

fundacional se cerraba de momento, y para la Universidad legionense se traduce en un nuevo periodo de consolidación y de respuesta a la sociedad de su entorno.

La acogida de estudiantes y estudios que ofrece en el presente la Universidad de León se ha venido, como hemos dicho anteriormente, incrementando a medida de la creación sucesiva de centros y el consiguiente alza en el número de estudiantes que pueden acceder en León a una elección de carrera universitaria determinada. Los 5.969 estudiantes del primer año de existencia de la Universidad suponían el 0,90 por 100 de la Universidad española, de centros estatales y eclesiásticos, conjuntamente, y en esa proporción era aún menor el profesorado leonés, el 0,81 por 100 por lo cual se hace necesaria una dotación más acorde de éste con el promedio español, especialmente en las Escuelas Universitarias, donde los alumnos representan en León el 1,80 por 100, mientras que el profesorado lo es en el 1,39 por 100 de España.

Como es lógico y acostumbrado, si hay que presentar una jerarquía de las Universidades, ha de ser hecha ésta en base al número de estudiantes que acoge cada Universidad; siendo así en España —según la información estadística básica que presenta el Ministerio de Educación y Ciencia para el curso 1979-1980— presente una desnivelación entre las Universidades antiguas y las más recientes, como también entre las de las grandes ciudades en relación a las de talla media: como se plasma en la diferencia de porcentaje entre la Complutense de Madrid (13,41) y la última en alumnado, la Politécnica de Las Palmas (0,33). En el puesto 26 de esta específica jerarquía de Universidades se encuentra la de León, y tras ella, las de Santander, Alicante, Baleares, Alcalá de Henares, la Pontificia de Comillas-Madrid, la Pontificia de Salamanca y la ya citada de Las Palmas. Esto hace pensar que León, que ha partido desde antes de su creación con mayor número de centros universitarios que las que le siguen en la jerarquía, pueda ser entre las benjamins una de las que destaca en cuanto que tiene unas tasas de escolarización de grado

Cuadro 1

Centro	Alumnos matriculados			
	1980-81	% España	1981-82	Indice
Biología	530	2,8	493	93
Derecho (Facultad y Colegio)	940	1,1	1.349	143
Filosofía y Letras (Facultad y Colegio)	401	0,3	562	140
Veterinaria	1.486	26,2	1.699	114
E. U. de Profesorado de E.G.B. (León)	1.241	1,4	1.012	81
E. U. de Profesorado de E.G.B. (Ponferrada) .	431	0,3	446	103
E. U. de E. Empresariales	423	2,0	584	138
E. U. de I. T. Agrícola	375	5,5	424	113
E. U. de I. T. Industrial	105	0,4	160	152
E. U. de I. T. Minera	121	8,2	159	131
E. U. de Enfermería	97	0,7	138	142
Total Centros Universidad	6.150		7.026	114

Fuente: Gerencia de la Universidad de León y elaboración propia.

medio elevadas y una población del propio distrito-provincia de mayor entidad, aunque la capital o sede universitaria no sea tan poblada como las de Santander, Alicante o Palma de Mallorca, por ejemplo. La relación alumnado universitario/población de la sede o ciudad refleja para la capital leonesa un índice del 4,3 en 1981, lo cual ya es por sí misma una nota de la importancia que tiene para León la función central universitaria, pues si bien no contamos con datos de otras ciudades en la misma fecha, puedan servir los del curso 1975-1976, en el cual las «ciudades universitarias» más especializadas de entre las españolas eran Santiago (21,3), Salamanca (8,8), Granada (8,4), Oviedo (7,2), Valladolid (4,1).

Los alumnos matriculados en los distintos centros de la Universidad de León en los últimos cursos, primeros, por tanto, de la ya efectiva identidad tras el año de transición 1979-1980, nos muestran el importante crecimiento de la Facultad de Derecho, de Filosofía y de Ingeniería Técnica Industrial, por ser centros que han ido avanzando en sus cursos (Derecho ha concluido con el 5.º curso en el presente, como también Filosofía, si bien las Secciones de Geografía y de Arte lo harán en sucesivos cursos, y en fin, la de Industrial llegará al 3.º curso último en el 1982-1983). En cambio, hay un menor crecimiento en los otros centros, en general.

Las previsiones de crecimiento de la Universidad leonesa a la vista de la anterior tabla estadística, y después de dar por supuesto que la provincia habrá pasado, con la creación de la Universidad, de ser expulsora, de ser foco de emigración de universitarios a otros distritos, a ser algo más receptora, si cabe, por esa misma creación de sede universitaria. Han de ser previsiones, al menos, a corto plazo para la presente década, de una continuidad en el crecimiento general, si bien más frenado por haber llegado las dos nuevas Facultades a la terminación de cursos impartidos. Cabe, en todo caso, proyectar que sea en torno a un 10 por 100 de incremento anual en estos años siguientes, en el primer período quinquenal con bastante probabilidad, y menos en el segundo período, más difícil de hacer previsiones.

Un cálculo de crecimiento general que rondará la cifra de los 10.000 estudiantes para 1986, en una línea de aumento más rápido que el del total de estudiantes de la Universidad española, en razón de estar en estos años, los centros universitarios recientemente creados, en etapa de consolidación. La Escuela Universitaria de Ingeniería Técnica Industrial y las Facultades de Filosofía y Letras y Derecho, con una tasa de proporcionalidad en el estudiantado español muy bajas, han de ver en estos años próximos la etapa de mayor atracción a medida de su desarrollo y acercamiento consiguiente a la sociedad leonesa, pues se entiende que estos centros citados son demandados casi exclusivamente, y hasta ahora, por los estudiantes leoneses, al ser centros de presencia general en las Universidades, y adscribirse el distrito universitario de León a su propia provincia. La gama de estudios ofrecida en León es mínima, y de ella sólo se exceptúa la de Veterinaria, como se presenta en el porcentaje que atrae en España, algo más de la cuarta parte, de un total de cuatro Facultades de esta misma especialidad. Hacemos notar, según lo establecido en los cuadros estadísticos 1 y 2, que la atracción de estudiantes de fuera de la provincia leonesa hacia esta Universidad está en relación estrecha con el porcentaje de estudiantes en centros leoneses comparado con los mismos centros de la Universidad española: como se comprueba para Veterinaria y Agrícola.

Se observa aquí la predominancia del alumnado procedente del ámbito provincial leonés, incluidas las sedes de León y de Ponferrada, lo cual se traduce en una escasa atracción de la propia Universidad más allá de su distrito, alrededor de un 20 por 100 del total. De otra parte, podemos hacer una comparación entre los

Cuadro 2. El Area de Atracción de la Universidad de León. (Curso 1979-1980)

Centro	N.º alumnos	Domicilio familiar de los alumnos				N/c %
		Capital %	Provincia %	Otras prov. %	Extranjero %	
Biología	422	53,3	25,3	19,1	2,8	2,1
Veterinaria	969	26,8	12,9	59,3	1,1	0,9
Derecho	638	66,7	23,9	3,2	0,1	5,9
Filosofía	259	55,2	37,4	3,8	0	3,4
Agrícola	319	33,5	21,3	39,5	0	5,6
Minera	126	65,8	27,7	4,7	0	1,5
Profesorado EGB	1.133	43,5	52,6	3,5	0,08	0,2
Prof. EGB Ponferrada.	483	71,6	24,8	3,3	0,6	0,2
Empresariales	251	64,5	29,0	4,7	0,7	1,5
Enfermería	50	64,0	26,0	6,0	0	4,0
Universidad	4.650	48,9	29,8	19,1	0,66	2,0

Fuente: Ministerio de Educación y Ciencia. Estadística de la Enseñanza Universitaria. Universidad de León. Enseñanza Oficial, curso 1979-1980. Y elaboración propia.

datos de alumnos en las Facultades y Escuelas de la Universidad de Oviedo y de León durante el curso de 1973-1974, y en él se aprecia una semejante afluencia escasa de alumnos procedentes de otras provincias, un 23 por 100 en la Universidad Ovetense y un 18,2 por 100 en los centros leoneses, proporción ésta de León que se ha aumentado en el curso citado de 1979-1980.

Se hace patente la necesidad de una estadística universitaria acorde con las nuevas Comunidades Autónomas, para deslindar mejor la procedencia de alumnado de «otras provincias». Para Castilla y León recientes estudios promovidos por el Consejo General de esta región presentan el retroceso de la atracción de las Universidades de Valladolid y Salamanca, que han visto reducida su área de influencia propiamente a la propia región (81,3 en Salamanca y 78,9 por 100 la de Valladolid en el curso 1979-1980), cuando el prestigio de estas dos sedes universitarias era de alcance internacional. En esta etapa de masificación estudiantil en la Universidad española son más importantes otros factores, más relacionados con el peso demográfico regional de las ciudades universitarias y su propia talla y posición territorial, pues la función central de educación universitaria la vienen representando todas las ciudades medias y grandes del país, y aún todas las capitales de provincia.

El conjunto de las Universidades salmantinas y vallisoletana y los centros universitarios de ellas dependientes, además de Segovia, perteneciente al distrito de Madrid, y de Soria, adscrito al de Zaragoza (cuando en la situación creada por las Comunidades Autónomas ambas habrán de pasar en buena lógica geográfica al distrito de Valladolid, que ha visto disminuir su territorio al ser creadas las Universidades de Santander y del País Vasco), además de la propia Universidad leonesa disponen de una gama de estudios ya considerable, si bien no total, a la que se pueden añadir en un futuro otros centros, como podríamos apuntar la Facultad de Bellas Artes, o la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos y la

Cuadro 3. Centros Universitarios de Castilla y León. (Para León ver cuadro 1).

Centros	Sede	Divisiones	N.º alumnos 1977-1978
1) F. Ciencias	Valladolid Salamanca (C.U.) Burgos (C.U.) Valladolid Pontificia Salamanca Salamanca Valladolid Segovia (C.U.) Pontificia Salamanca Salamanca Salamanca	Física, Matemáticas y Química Biología, Química, Física y Matemáticas Química	2.132 1.719 317-4.168 921- 921 124- 124 1.332 2.395 271 18-4.016 1.311-1.311
Farmacia	Pontificia Salamanca	D. Canónico	3.788
Filosofía y Letras	Valladolid Burgos (C.U.) Soria (C.U.) Segovia (C.U.) Zamora (C.U.) Pontificia Salamanca Valladolid Salamanca Soria (C.U.) Pontificia Salamanca Valladolid Valladolid Burgos Palencia Valladolid Bejar Zamora Burgos Burgos Valladolid Salamanca (en todas las capitales de provincia)	Filosofía, Filología, y Geografía e Historia Filología y Geografía e Historia	3.078 438 128 108 168 1.279-8.987 4.144 3.662 381-8.187 311- 311 543- 543 303- 303 1.156-1.156 260- 260 674 484 94-1.252 374- 374 550 580 580-1.710 6.568-6.568
Medicina	Pontificia Salamanca Valladolid	Filosofía, Pedagogía y Psicología	4.144
Teología	Salamanca		3.662
2) E.T.S. Arquitectura	Soria (C.U.)		381-8.187
Ing. Industriales	Pontificia Salamanca Valladolid		311- 311
3) E.U. Arquitectura Técnica	Valladolid		543- 543
Ing. Agrícola	Burgos		303- 303
Ing. Industrial	Palencia Valladolid		1.156-1.156
Ing. de Obras Públicas Empresariales	Valladolid Bejar Zamora Burgos Burgos Valladolid Salamanca (en todas las capitales de provincia)	Textil	260- 260 674 484 94-1.252 374- 374 550 580 580-1.710 6.568-6.568
Profesorado de E.G.B.			6.568-6.568

Escuela Universitaria de Informática. En el cuadro anterior eran aún de reciente creación y no pleno desarrollo, por tanto, la Facultad de Ciencias Económicas y la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Industriales de Valladolid, pero, en todo caso, se aprecia una débil representación en la región de Escuelas de Ingeniería, mientras que hay una amplia potencia en Filosofía y Letras, Medicina (añadiendo el C. U. de Avila, inaugurado en el curso 1978-1979) y otras disciplinas de carreras como Veterinaria, Farmacia y Química y Biología, como también la de Derecho, la de mayor expansión actual, como en el resto de España. En el curso 1979-1980 dieron comienzo los cursos de las Escuelas Universitarias de Enfermería, ampliamente distribuidas.

Lo que se proponía hace unos años por el Plan Director para el Centro Universitario de León, como expansión en un futuro próximo de dos nuevas Facultades, preferentemente las de Farmacia y Química, deja de estar hoy dentro de una política planificadora global, que entendemos se debe hacer pensando más que en el espacio de los distritos universitarios respectivos, en el marco regional, partiendo de los centros ya existentes y en las necesidades y adecuación entre las salidas de las carreras universitarias que se imparten y la política de empleo en la región como en España. Una coordinación se hace ya bien necesaria para atender a la demanda existente en el nuevo marco regional castellano-leonés, antes de ir a la expansión de nuevos centros o de nuevas secciones y especialidades en los ya existentes. Es preciso que se vaya a una política de planificación global en cuanto a la estructura de centros universitarios, financiación, así como en la investigación. El factor poblacional ha de ser prioritario, asimismo los factores geográficos de área de atracción o influencia y la posición regional y suprarregional que ofrecen los distintos centros, o puedan ofrecer cara a su potencial creación.

La Universidad de León parece ser que cierra la etapa de expansión universitaria en cuanto a sedes aunque sea discutible en un futuro la descentralización en una nueva ciudad universitaria en Burgos. Comienza para León una fase de desarrollo y consolidación a la vez, que aún siendo la Universidad benjamina de la región y menos masificada de las estatales castellano-leonesa, se complementa, en general, con las restantes y, por ello, una coordinación en el futuro parte ya de una situación favorable que se debe proseguir, sin más presiones localistas, para alcanzar un mayor prestigio en nuestros tradicionales centros universitarios, como es el caso reconocido siempre de Filosofía en Salamanca o Veterinaria en León, a un nivel nacional al menos, y que sea para los de más reciente creación, al menos de un alcance regional neto.

BIBLIOGRAFIA CONSULTADA

1. ANGEL CABO ALONSO: *La Universidad de Salamanca y su área geográfica de atracción*. Universidad de Salamanca, 1967.
2. MIGUEL CORDERO DEL CAMPILLO: «Via Crucis de la Universidad de León», *Concejo*, 3, 1977, pp. 4-9.
3. LORENZO LÓPEZ TRIGAI: «La Universidad de León en el marco regional», *Concejo*, 5, 1977, pp. 27-29.

4. CARMEN SUÁREZ y FRANCISCO QUIRÓS: *La función universitaria de Oviedo*. Universidad de Oviedo, Departamento de Geografía, 1977.
5. GLORIA BEGUÉ CANTÓN y TOMÁS RAGA GIL, directores, *Perfil Económico de Castilla y León*. Salamanca, Consejo General de Castilla y León, 2 vols., 1981.
6. EYSER, *Estudios de Reconocimiento Territorial de la Región Castellano-Leonesa. Diagnóstico Previo*. Policopiado, 1981.